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Las medidas adoptadas comprenden la distribución de agua para policlínicas, merenderos 
y refugios de animales, entre otros. Recepción de denuncias de pérdidas de agua en la vía 

pública, disponibilidad de uso de agua de pozos domiciliarios registrados a través del 092 250 
260, medidas ambientales para el destino final de bidones y botellas plásticas.

IM aporta soluciones 
a la crisis del agua

Toma de muestra de agua en policlínicas municipale.Mayo, 2023. Foto: Artigas Pessio/IM

TRABAJO CONJUNTO CON LA COMUNIDAD



Instalación de puntos de recolección de plástico, cartón y latas en ferias de Montevideo. Mayo, 2023. Foto: Estefania Muracciole/ IM

La ciudadanía se ha involucrado en la construcción de soluciones a través de varios caminos: 
poniendo a disposición decenas de pozos de agua, denunciando cientos de pérdidas en la vía 
pública y reciclando miles de bidones y botellas en ferias y plazas.

bidones y botellas de plástico, 
cuyo número ha crecido consi-
derablemente debido al incre-
mento del consumo de agua 
embotellada.

“Las tres propuestas implican 
mucha participación de la gen-
te, su colaboración, y todas es-
tán funcionando realmente muy 
bien”, le dijo al Semanario ABC la 
gerente de Gestión Ambiental de 
la comuna, Verónica Piñeiro.
 
Prueba de ello es que, por ejem-
plo, más de 150 personas fueron 
contactadas para conocer más 
detalles de los pozos puestos a 
disposición, de los que más de 
una decena ya fueron mues-
treados.

Asimismo, se superó la barrera 
de las 1.400 denuncias de pér-
didas en la calle, por citar unos 
pocos ejemplos.

Presencia en las ferias

El pasado 20 de mayo se puso 
en marcha la propuesta que 
hizo que en todas las ferias de 
Montevideo se colocaran conte-
nedores de materiales recicla-
bles para que vecinas y vecinos 
depositen allí botellas plásticas, 
aunque también pueden arrojar 
latas y cartón, así como recibir 
asistencia sobre la temática por 
parte de los trabajadores de la 
IM.

La propia intendenta Carolina 

Cosse invitó a montevideanos y 
montevideanas a llevar bidones 
y botellas plásticas a la feria 
para reciclar. "Ante el enorme 
aumento de consumo, es im-
portante participar de esta ini-
ciativa para cuidar el ambiente 
y colaborar en la limpieza de 
Montevideo”,  manifestó la jefa 
comunal.

Desde su puesta en marcha, 
esta medida  ha estado presente 
en ferias de todo el departamen-
to, así como también en plazas y 
otros espacios públicos.

E
scenarios tan comple-
jos como el que la crisis 
hídrica generó en Uru-
guay exigen trabajar 
colectivamente para 

encontrar soluciones. 

En ese contexto, la Intendencia 
de Montevideo está impulsando 
una serie de medidas, muchas 
de las cuales involucran direc-
tamente la participación ciuda-
dana.

En esa categoría hay que ubicar 
la posibilidad de poner los pozos 
de agua domiciliarios a disposi-
ción como fuentes alternativas, 
las denuncias de pérdidas en la 
vía pública para cuidar el agua 
y la posibilidad de reciclar los 

IM y vecinos trabajan 
unidos para aportar 
soluciones

CRISIS HÍDRICA

"Ante el enorme 
aumento de 
consumo, es 
importante participar 
de esta iniciativa 
para cuidar el 
ambiente y colaborar 
en la limpieza de 
Montevideo".

Carolina Cosse



La puesta en marcha de puntos de recepción de materiales reciclables, se impulsó buscando 
una solución para la cantidad de envases plásticos que se van a generar por el aumento en el 
consumo de agua embotellada.

L
a gerente de Gestión 
Ambiental de la comu-
na, Verónica Piñeiro, 
aseguró que las medi-
das propuestas por la 

Intendencia para cooperar en la 
búsqueda de soluciones para la 
crisis hídrica,  “fueron muy bien 
recibidas por la gente".

Quienes habitualmente recurren 
al WhatsApp de Montevideo 
Más Verde en Línea, 092 250 
260, son conscientes de las mu-
chas respuestas que allí pueden 
encontrarse para colaborar con 
la construcción de una ciudad 
más amigable con el ambiente.

"La respuesta de la
gente a las propuestas de
la IM fue extraordinaria"

"Tuvimos muy buena 
respuesta de la gente 
en cuanto a formas de 
solidaridad y de poner sus 
pozos a disposición en 
caso de que los necesite 
OSE para tener como 
fuente de agua".

Verónica Piñeiro

La gama de opciones se amplió 
aún más a partir de la crisis hí-
drica, ya que la comuna dispuso 
que esa herramienta fuera la vía 
tanto para denunciar pérdidas 
de agua en la vía pública como 
para poner a disposición los po-
zos de agua domiciliarios.

El primer mecanismo se acti-
va mandando “pérdida” al ci-
tado número, junto a una foto 
y ubicación de la rotura, lo que 
genera un trabajo de georrefe-
renciación que la Intendencia 
enviará a OSE. A esta propues-
ta “se sumó mucha gente”, al 
punto que ya se tuvieron más de 
1.400 mensajes.

Algo similar ha ocurrido con los 
pozos de agua, según explicó Pi-
ñeiro. “Tuvimos muy buena res-
puesta de la gente en cuanto a 
formas de solidaridad y de poner 
sus pozos a disposición en caso 
de que los necesite OSE para te-
ner como fuente de agua”, dijo 
sobre la búsqueda de fuentes de 
agua potable alternativas.

Vale recordar que la Intenden-
cia se embarcó en el monitoreo 
y análisis de los pozos con los 
que cuenta en predios propios, 
como los del Mercado Agrícola 
de Montevideo (MAM) y la Planta 
Tresor.

Cooperación con OSE

“Desde la Intendencia. les esta-
mos haciendo análisis para ver 
cuál es su calidad desde el punto 
de vista microbiológico. A partir 
de ahí, si OSE desea utilizar al-
guno de esos pozos, va a tener 
la información, la ubicación y 
las características que nosotros 
estamos sistematizando, y pue-
de hacer lo que considere con-
veniente en caso de requerirlo”, 
expresó la jerarca.

De este modo, todo Montevideo 
trabaja codo a codo para hacerle 
frente a una situación que casti-
ga a todas y todos.

Instalación de puntos de recolección de plástico, cartón y latas en ferias de Montevideo. Mayo, 2023. Foto: Estefania Muracciole/ IM



Usuarios y usuarias de 
policlínicas tendrán más 
facilidades para acceder 
al agua embotellada
A los miles de litros distribuidos gratuitamente a través de la red de policlínicas de la Intendencia 
se sumó ahora la posibilidad de que las personas habilitadas la retiren en almacenes barriales.

de la comuna, Virginia Cardozo, 
le explicó al Semanario ABC que 
“ya se puso en marcha el pro-
ceso con Cambadu. Esto quiere 
decir que las personas que es-
tán ingresadas en el sistema, 
detectadas por los equipos de 
salud, pueden ir directamente a 
los locales adheridos al conve-
nio  y retirar el agua equivalente 
a la cantidad que retiraban con 
los bidones de la policlínica, en 
la forma y la presentación que 
prefieran”.

Vale acordar que la propuesta 
de la comuna garantiza el ac-

ceso a 12,5 litros de agua se-
manales (originalmente distri-
buidos en dos bidones de 6,25, 
aunque el paso dado permitirá 
que al usuario o usuaria optar 
por otras alternativas) para per-
sonas cuya condición médica lo 
amerite, como es el caso de hi-
pertensos con mal control, lac-
tantes de hasta seis meses que 
tomen complemento y personas 
con insuficiencia renal.

“Esto viene funcionando con un 
gran esfuerzo de los equipos, 
con policlínicas que recibieron 
usuarios y usuarias. Por suerte 

ahora, para más comodidad de 
todos los implicados, se dio este 
paso de habilitar el retiro en los 
almacenes”, valoró Cardozo. 
Asimismo, consideró que “esto 
da la libertad, además, de retirar 
en la presentación que les que-
de más cómoda, y la cantidad de 
veces que necesiten, sin verse 
ante la obligación de llevarse 
todo en un mismo momento”.

Más de 16.500 litros en una se-
mana

El 15 de mayo se puso en marcha 
la entrega de agua embotellada 

L
a red de distribución 
de agua potable que la 
Intendencia de Monte-
video construyó como 
parte de su batería de 

medidas ante la crisis hídri-
ca amplió su alcance. Es que 
los usuarios y usuarias de las 
policlínicas municipales, cuya 
condición médica lo amerite, 
podrán retirar gratuitamente 
agua embotellada no solo en es-
tos establecimientos sanitarios, 
sino también en almacenes ba-
rriales.

La directora de la División Salud 

a través de la red de policlínicas 
municipales. Durante la prime-
ra semana, “se entregaron más 
de 2.700 bidones a vecinas y 
vecinos que se atienden habi-
tualmente”, lo que es lo mismo 
que decir que se superaron los 
16.500 litros de agua potable 
entregada.

Virginia Cardozo destacó que 
“hay criterios médicos para la 
indicación del agua, conside-
rando la sensibilidad de las per-
sonas a los cambios de sodio”. 
A partir de entonces, detalló: 
“Hablamos de personas con hi-

Distribución de agua embotellada. Mayo, 2023. Foto: Verónica Caballero / IM.



Carga de bidones de agua en el Modelo Abierto para entrega en policlìnica. Mayo, 2023. Foto: Veronica Caballero /IM

Reparto de agua a merenderos ante la crisis hídrica. Mayo, 2023. Foto: IM.

Se empezaron a entregar miles 
de litros de agua en merenderos

Ya fueron distribuidos 3.400 bidones en 59 establecimientos. 
La lista seguirá creciendo hasta superar los 220 merenderos asistidos.
Como parte de la asistencia 
que les brinda a más de 220 
merenderos, la Intendencia 
de Montevideo se embarcó en 
la entrega de más de 80.000 
litros de agua embotellada, 
que es lo que necesitan para 
preparar la leche en polvo que 
la comuna les proporciona 
quincenalmente (8.600 kilos). 
Entre jueves y viernes de la 
semana pasada, fueron dis-
tribuidos 3.400 bidones entre 
59 merenderos, números que 

pertensión arterial que tengan 
un mal control de las cifras. A 
veces hay personas que están 
muy bien controladas y, si bien 
no es lo ideal que tomen el agua 
corriente en sus condiciones 
actuales, pueden sobrellevar 
mejor estos cambios de sodio. 

Es importante tratar de reservar 
el agua para aquellas personas 
que están en situaciones más 
inestables a nivel médico”.

A dicho grupo hay que sumar-
le “el de los lactantes menores 
de seis meses que tomen leche 
modificada, que se prepara con 
agua. También personas con 
insuficiencia renal, y embara-
zadas con hipertensión arterial 
crónica”.

A modo de cierre, Cardozo se 
refirió al complejo proceso que 
muchas personas atravesaron 
en este contexto. Dijo: “Venimos 
haciendo una evaluación de la 
necesidad, del acompañamien-
to, de la situación de angustia 
que le genera a las personas que 
no tienen el acceso económico 
para comprar el agua, sabiendo 
que por el solo hecho de tomar 
de la canilla podían descompen-
sar su salud. Poder acompañar, 
sostener, garantizar este ac-
ceso al agua por el tiempo que 
dure esta crisis hídrica, era im-
portante. Esto es parte de los 
cuidados que las policlínicas 
de la Intendencia dan a las per-
sonas, parte del compromiso 
con el salud y el buen control 
de las distintas enfermedades 
crónicas. Nadie pensó que en 
este país íbamos a tener una 
situación como esta: tener que 
incorporar el agua potable, en 
condiciones adecuadas para el 
cuidado de la salud, como parte 
del acompañamiento y el cuida-
do de la salud de las personas”.

70%
Es el porcentaje del 
agua distribuida 
en la red de 
policlínica durante 
la primera semana 
de la medida que 
fue entregada 
a personas con 
hipertensión 
arterial. Luego 
vinieron los 
lactantes, y en 
menor número 
las personas con 
insuficiencia renal 
y las embarazadas.

se multiplicarán durante esta 
semana.

Daniel González, prosecreta-
rio de la IM, explicó: “Ante la 
crisis del agua, la Intendencia 
de Montevideo está tomando 
distintas acciones. Comen-
zamos llevando agua a las 
policlínicas para atender a las 
personas que lo necesitaban, 
y en este momento estamos 
cubriendo los merenderos. 
La comuna atiende más de 

220 merenderos, a los que 
les damos leche en polvo, y 
obviamente estaban teniendo 
muchos problemas para pre-
parar las meriendas de niños 
y niñas. Entonces, la IM va a 
brindar bidones de agua”.

Además, agregó: “En los dos 
primeros días cubrimos 59 
merenderos y entregamos 
más de 3.400 bidones, y en el 
correr de los próximos días, 
van a ser más de 200 los me-

renderos a los que les vamos 
a entregar miles y miles de li-
tros de agua para que puedan 
preparar la merienda de los 
niños”.

El paso dado se enmarca en 
el plan de 20 ideado por la co-
muna para enfrentar la crisis 
del agua, así como en el Plan 
ABC con el que se le da asis-
tencia a las poblaciones más 
vulnerables.



L
a crisis hídrica que 
enfrenta Uruguay ha 
puesto sobre la mesa la 
importancia de atender, 
en todas sus dimen-

siones, un tema fundamental 
como es el agua. Es por ello que 
la Intendencia de Montevideo y 
la Universidad de la República 
(Udelar), decidieron sumar es-
fuerzos y llegaron a un acuerdo 
para impulsar la investigación 
científica sobre este recurso.

Para ello, la intendenta Carolina 
Cosse mantuvo un encuentro 
con el rector de esa casa de al-

tos estudios, Rodrigo Arim, ade-
más de los decanos y decanas 
de las facultades de Química, 
Agronomía, Ingeniería, Medicina 
y Ciencias.

Cosse señaló que la gravedad de 
la crisis actual, ha potenciado 
la preocupación sobre la falta 
de información precisa sobre el 
agua subterránea y la carencia 
de investigación sistematizada 
y contínua sobre el tema.

"Para Montevideo es importante 
saber sobre el agua subterrá-
nea, tanto para hoy como para el 

futuro, por lo tanto, ese será uno 
de los temas a investigar" seña-
ló la intendenta y agregó que fue 
una muy buena reunión, "con 
base en una dinámica de trabajo 
que es usual en el trabajo que la 
comuna lleva adelante con las 
facultades y la Universidad de la 
República".

"Nos pusimos de acuerdo muy 
rápidamente y ahora lo que que-
da es trabajar, uniendo la aca-
demia con el conocimiento que 
también hay en la Intendencia”, 
agregó.

"La idea es abrir con la Universidad de la República 
un nuevo rubro de investigación científica conjunta, 
financiado por la Intendencia de Montevideo, con 
particular énfasis en el agua. Nos preocupa la falta 
de información, porque lo que hay está disperso, 
especialmente en lo que tiene que ver con el capítulo de 
aguas subterráneas".

Carolina Cosse

La intendenta Carolina Cosse se reunió con el rector de la Universidad de la República y 
decanos y decanas de diferentes facultades para impulsar la investigación científica sobre el 
agua. Se proyecta usar el Fondo Maggiolo para realizar una investigación científica conjunta.

IM y Udelar proyectan 
investigación científica
conjunta sobre el agua

CRISIS DEL AGUA

Reunión de la Intendencia de Montevideo con la Universidad de la República. Foto: Santiago Mazzarovich/IM



Ya hay pautadas reuniones de 
trabajo para definir los objetivos 
de este proyecto conjunto entre 
ambas instituciones y pronto 
habrá nuevos anuncios.

Estar preparados

“Tenemos que armar a Mon-
tevideo, hoy, desde ahora, en 
términos académicos y de in-
vestigación científica, por las 
incertidumbres que vendrán”, 
explicó la jefa comunal, y ex-
plicó que cuando la IM aprueba 
proyectos de investigación, "no 
necesariamente tienen que te-
ner una aplicación para la ac-
tualidad, sino ayudar a estar 
preparados para enfrentar los 
que aparezcan en el futuro"..

 “Cuando la pandemia, se usó el 
capital científico en cuestiones 
muy concretas. Pero ese capi-
tal científico  ya se encontraba 
a disposición, sin saber que iba 
a venir una pandemia, e inves-
tigando muchas veces sobre 
temas que no eran de aplicación 
en una crisis sanitaria. El asunto 
es que, cuando llegan los proble-
mas de la realidad concreta, si 
no hay un bagaje de investiga-
ción del tema, es difícil que apa-
rezcan las soluciones”, agregó.

La Intendencia de Montevideo 
tiene un gran conocimiento 
acumulado sobre los recursos 
hídricos, por ejemplo, sobre el 
manejo costero o sobre el sa-
neamiento, y la idea es volcar 
esa experiencia en una investi-
gación conjunta con la Udelar.

Sobre el proyecto actual, la In-
tendenta explicó que “lo tene-
mos que dimensionar. Por eso 
habrá reuniones de trabajo para 
armar esa plataforma de estu-
dio que hemos planteado. De 
ahí saldrá el dimensionamiento 
y veremos cómo llevarlo adelan-
te”, concluyó.

La Intendencia de 
Montevideo tiene una 
larga relación con 
la Universidad de la 
República y existe 
el Fondo Maggiolo, 
mediante el cual la 
IM aporta fondos 
para  la investigación 
científica. En la 
primera edición fue 
sobre Ambiente 
y Movilidad. En 
la segunda sobre 
Ambiente e Historia. 
Ahora la Intendencia 
plantea abrir un nuevo 
rubro de investigación 
científica conjunta 
sobre el agua.

"A Uruguay le falta tener 
un área de investigación
permanente sobre los
recursos hídricos"

Fondo 
Maggiolo

"Fue preocupación de 
la intendenta, juntarse 
con la Universidad de la 
República, para analizar, 
fundamentalmente la 
crisis del agua potable, 
y explorar caminos de 
comunicación entre 
ambas instituciones".

Rodrigo Arim

El rector de la Universidad 
de La República (Udelar), 
Rodrigo Arim, señaló que 

a Uruguay le falta contar con 
un área sistemática y perma-
nente de investigación sobre 
los recursos hídricos y valoró 
el acuerdo logrado con la In-
tendencia de Montevideo para 
crear un espacio de de coor-
dinación e intercambio sobre 
esta temática. 

Sobre el encuentro sostenido 
entre Carolina Cosse con de-
canos y decanas de diferentes 
facultades, subrayó que "fue 
preocupación de la intenden-
ta, juntarse con la Universidad 
de la República, para analizar, 
fundamentalmente la crisis 
del agua potable, y explorar 
caminos de comunicación para 
que la Udelar pueda aportar 
insumos de investigación en 
diversas áreas, que sirvan para 
atender la emergencia y sobre 
todo, para pensar sobre el uso 
de un recurso tan importante 
como es el hídrico".

"Se analizaron varias alternati-
vas, teniendo en cuenta que la 
Udelar ya tiene distintas líneas 
de investigación sobre los re-
cursos hídricos, pero conveni-
mos en que a Uruguay le falta 
algo muy importante, y es que 
no tenemos un área sistemáti-
ca y permanente sobre los re-
cursos hídricos". 

"Las investigaciones que se 
realizan se hacen sobre pro-
yectos concretos, pero nos 
falta tener una plataforma de 

El rector de la Udelar señaló que las investigaciones que se realizan 
actualmente se hacen sobre proyectos concretos, pero sería necesario 
contar con un área sistemática y permanente.

RODRIGO ARIM

investigación permanente que 
pueda generar conocimiento 
sobre un recurso que es abso-
lutamente relevante en el siglo 
XXI e imprescindible para el 
Uruguay del futuro", concluyó 
Arim.

Por su parte, Rodrigo Arim ex-
presó

En la reunión, junto a la Inten-
denta de Montevideo, Carolina 
Cosse, y el rector de la Univer-
sidad de la República, Rodrigo 
Arim, participaron decanos y 
decanas de las facultades de 
Química, Agronomía, Ingenie-
ría, Medicina y Ciencias.

La Intendencia de Montevideo 
tiene una larga relación con la 
Universidad de la República y 

existe el Fondo Maggiolo, me-
diante el cual la IM aporta fon-
dos para  la investigación cien-
tífica. En la primera edición fue 
sobre Ambiente y Movilidad. En 
la segunda sobre Ambiente e 
Historia. Ahora la Intendencia 
plantea abrir un nuevo rubro de 
investigación científica conjun-
ta sobre el agua.

Carolina Cosse recordó la preo-
cupación sobre la falta de infor-
mación sobre el agua y la dis-
persión de la misma, y adelantó 
que Cosse destacó que “fue una 
muy buena reunión con base en 
una dinámica de trabajo que 
es usual con las facultades y 
la Universidad de la República. 
Nos pusimos de acuerdo muy 
rápidamente y ahora lo que 
queda es trabajar, uniendo la 
academia con el conocimiento 
que también hay en la Inten-
dencia”.

La jefa comunal recordó que la 
Intendencia de Montevideo tie-
ne un gran conocimiento acu-
mulado sobre, por ejemplo, “el 
manejo costero o sobre el sa-
neamiento. Hay una experien-
cia acumulada y una necesidad 
de investigar” en conjunto.

Sobre el proyecto, la Intenden-
ta explicó que “lo tenemos que 
dimensionar. Por eso habrá re-
uniones de trabajo para armar 
esa plataforma de estudio que 
hemos planteado. De ahí saldrá 
el dimensionamiento y vere-
mos cómo llevarlo adelante”.

Cosse afirmó también que la 
crisis del agua ha puesto so-
bre la mesa la importancia de 
atender al agua en todas sus 
dimensiones. "En eso estamos 
en pleno acuerdo con la Univer-
sidad de la República y también 
sobre la falta de investigación 
sistematizada sobre el tema”.

En relación con las medidas y 
acciones a corto plazo, la IM 
ya viene trabajando en el rela-
jamiento de pozos. Hoy ya hay 
190 pozos ofrecidos por la ciu-
dadanía y más de 800 reportes 
de la población sobre pérdidas 
de Ose que ya fueron pasadas a 

ese organismo.

Cosse afirmó que sobre el corto 
plazo ya se viene actuando, sin 
embargo, este tiene que ser un 
tema de agenda para el presen-
te y para el futuro de la ciudad 
y para eso buscamos al mejor 
socio, que es la Universidad de 
la República.

La importancia de la investiga-
ción científica

La Intendenta explicó que 
cuando la IM aprueba proyec-
tos de investigación, "no nece-
sariamente ese proyecto tiene 
que tener una aplicación para 
la actualidad.

En ese sentido, Cosse recor-
dó que “cuando la pandemia, 
se usó el capital científico en 
cuestiones muy concretas. 
Pero ese capital científico for-
mado se hizo sin saber que iba 
a venir una pandemia e investi-
gando muchas veces sobre te-
mas que no eran de aplicación 
en una pandemia. El asunto es 
que, cuando llegan los proble-
mas de la realidad concreta, 
si no hay un bagaje de investi-
gación del tema, es difícil que 
aparezcan las soluciones”.

Y agregó que “tenemos que ar-
mar a Montevideo, hoy, desde 
ahora, en términos académi-
cos y de investigación científi-
ca, por las incertidumbres que 
vendrán”.

Por su parte, Rodrigo Arim ex-
presó el acuerdo para que la 
Udelar aporte insumos a la in-
vestigación de la crisis del agua 
potable desde diversas áreas 
del saber académico "para 
atender la emergencia y, sobre 
todo, para pensar el uso de un 
recurso tan importante, como 
es el recurso hídrico, en el futu-
ro, en el país y en particular en 
el área metropolitana".

Arim afirmó también que "al 
Uruguay le falta algo impor-
tante y es que no tenemos una 
investigación sistemática y 
permanente sobre los recursos 
hídricos.

Rueda de prensa IM y Udelar. Mayo, 2023. Foto: Artigas Pessio/IM



Marcha del Silencio 2023. Mayo, 2023. Foto: Artigas Pessio/ IM

Marcha del silencio. Mayo, 2023. Foto: Verónica Caballero / IM.

El 20 de mayo miles de personas volvieron a marchar por 18 de julio para 
pedir nuevamente memoria, verdad y justicia. A 50 años del golpe de 
estado en Uruguay, la consigna continúa más vigente que nunca y el 

silencio vuelve a recordar que para el pueblo uruguayo no existe el olvido. 

Marcha del Silencio: un 
reclamo que sigue vivo

Las calles se inundaron de personas que, en esta edición N° 28 de la Mar-
cha del Silencio, salieron a preguntar ¿dònde están?, ¿por qué el silencio? 
y a reafirmar el compormiso imborrable que clama: nunca màs terrorismo 
de estado
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Cuando la gente se 
apropia de la construcción 
de las soluciones

“Las personas ya no solo quieren participar hablando, siendo concejal o integrando 
comisiones. Hay otra forma: la participación que se hace haciendo”, dijo Andrea Apolaro, quien 
explicó de qué se trata una propuesta pensada para todas y todos.

Actividad impulsada por Montevideo LAB en una escuela pública. Foto: IM

el potencial de desempeñar un 
papel fundamental para gene-
rar una sociedad mejor. Es que 
“no podemos esperar que de 
una mesa de expertos salgan 
soluciones si no involucramos 
a la ciudadanía, si no la prueba, 
opina, hace agregados”. Esta 
filosofía “tiene que ver con una 
forma de construir sociedad, un 
hacia dónde vamos, pero jun-
tos”.

Eso es Montevideo LAB: un labo-
ratorio ciudadano que facilita el 
intercambio, la interacción e in-
novación entre ciudadanía y go-
bierno. Un lugar donde vecinas 
y vecinos son protagonistas al 
servicio del bien común, desde 
donde se producen, difunden y 
experimentan proyectos nove-
dosos para construir una ciudad 
más amigable.

Así funciona

“Un LAB es un lugar donde las 
personas pueden venir, plantear 
propuestas, recibir no la solu-
ción acabada porque no la tene-
mos, sino que la vamos a cons-
truir con ellos. Tiene que ver con 
una forma de hacer, con una 
forma de construir sociedad, un 
hacia dónde vamos, pero juntos. 
Esas son las cosas más lindas 
que tienen los laboratorios”, ex-
plicó la entrevistada, que detalló 
además que “trabajamos con 
experimentación, con colabora-
ción, con la necesidad de tener 
productos, indicadores”.

Otro de los pilares que sostienen 
la propuesta es la innovación, 
que no debe pensarse única-
mente como ligada a la acade-
mia o las empresas. “Desde el 

preconcepto, la cabeza va hacia 
esos lugares si te preguntás 
quiénes innovan. Pero en reali-
dad toda la ciudadanía innova 
todos los días. En general pasa 
que la gente se junta, y es mu-
cho más fácil hoy organizarse 
y resolver con las herramientas 
tecnológicas que tenemos. La 
gente genera propuestas para 
vivir mejor. Eso hay que visua-
lizarlo también. Nos interesa el 
trabajo de abajo arriba, hacerlo 
al revés. Navegar sobre esas si-
tuaciones”, sostuvo Apolaro.

El cambio de paradigma es una 
de las búsquedas de Montevideo 
LAB, siendo conscientes que “la 
gente ya no solo quiere partici-
par hablando, siendo concejal 
o participando en comisiones. 
Puede haber otra forma: la par-
ticipación que se hace hacien-

C
onstruir una reali-
dad mejor no es tarea 
de unos pocos. Más 
bien todo lo contrario: 
cuánta más gente se 

involucre en pensar y llevar a 
cabo ideas transformadoras, los 
caminos se allanan. Esta con-
cepción está detrás de todas 
las políticas de la Intendencia, 
y queda particularmente clara 
en Montevideo LAB, cuya razón 
de ser y búsqueda constante fue 
explicada por su responsable, 
Andrea Apolaro, al Semanario 
ABC.

“La gente está buscando cami-
nos para participar desde otro 
lugar, y eso es bueno”, aseguró. 
Esto abre una puerta para que el 
laboratorio traiga su propuesta 
participativa,  que demuestra 
que todas las personas tienen 

MONTEVIDEO LAB

"Nuestro trabajo 
está volcado 
hacia un lugar 
claro: hacer 
que la vida de 
las personas 
sea mejor, y 
que ellas sean 
protagonistas de 
las soluciones".



do. Ahí fue que Montevideo Lab 
tomó su fuerza”.

Los caminos recorridos

El equipo de Montevideo LAB es 
tan amplio como diverso. Co-
municadores, fotógrafos, arqui-
tectos, psicólogos, diseñadores 
industriales y personal admi-
nistrativo son parte del grupo 
multidisciplinario que desde el 
Modelo Abierto (a donde se mu-
daron tras una primera etapa en 
el Museo Cabildo) crea, recibe 
y gestiona propuestas de todo 
tipo junto a la gente.

Sobre los temas en los que han 
trabajado y lo siguen haciendo, 
su responsable contó: “Cuando 
el Modelo Abierto tiene activi-
dades, siempre proponemos 
talleres. Por ejemplo la Agencia 
de la Buena Noticia, con talle-
res de periodismo, de activismo, 
para jóvenes. Además, estamos 
apoyando el proceso de la trans-
formación de Villa Dolores. Esta-
mos trabajando con Desarrollo 
Ambiental sobre qué hacer con 
las papeleras que se quitan de 
los espacios públicos, estamos 
trabajando con las redes de 
cultura de todos los municipios. 
Otra acción que estamos pro-
moviendo es un camino seguro 
en la escuela de discapacidad 
auditiva de la plaza Laguna. Por 
supuesto que debe tener deter-
minadas características, porque 
está en una escuela de personas 
sordas”.

A todo esto hay que sumarle 
la Ciudad para la infancia y la 
adolescencia, uno de los gran-
des proyectos desarrollados por 
el LAB, que sirve además para 
reflejar el modo en que este 
funciona. Cuando se instala-
ron en el viejo Mercado Modelo 
“empezamos a hacer reuniones 
con vecinas y vecinos, también 
muchos talleres con niñas y ni-
ños. El tema era qué mejorarle 
al Modelo Abierto, qué cosas 
les gustaría que se incluyeran. 
Ahí nos empezamos a dar cuen-
ta que había un problema, que 
no solo era que quedaba vacío 
este lugar y los locales aledaños 
porque las empresas se fueron. 
Además, la gente nos planteaba 
que tenía miedo, incertidumbre. 
A partir de ese problema hici-
mos un proyecto con el BID de 
diagnóstico de la zona con ni-
ños, niñas y adolescentes. Fue 
participativo y muy enriquece-
dor: trabajamos con escuelas, 
con liceos, con la UTU, en distin-
tas plazas de la zona”.

Sobre los pasos dados, detalló: 
“Para poder pensar cuándo una 
ciudad es interesante y amiga-
ble para niñas, niños y adoles-
centes, enfocamos el tema en 
varios ejes. Tomamos el tema 
de la seguridad en un sentido 

amplio, incluyendo el acoso y la 
violencia. También la movilidad, 
limpieza, construcción de espa-
cios públicos. Con eso fuimos a 
las escuelas y a los barrios para 
ver qué querían que apareciera. 
Con lo que surgió hicimos una 
serie de recomendaciones, que 
tenían que ver con el uso de los 
espacios públicos y los demás 
ejes que mencionaba. Y hoy los 
estamos haciendo. Nos llena de 
alegría ver que estas cosas se 
concretan”.

Las ideas se hacen realidad

Un ejemplo más del alcance 
del LAB es la “capsulab”, una 
propuesta integral en la que 
metodologías y dinámicas se 
dan la mano para desarrollar a 
cabo iniciativas de educación 
ciudadana. “Tiene tres ejes de 
participación, y cuenta con he-
rramientas técnicas para poder 
trabajar en diferentes proyec-
tos. Por ejemplo, si vas a tener 
una reunión, podes ir a la ‘caja 
de herramientas’ y buscar lo que 
precisas de acuerdo a una situa-
ción particular. 

Por ejemplo, el departamento de 
Desarrollo Ambiental nos plan-
teó el problema de que con esto 
que se sacan las papeleras de 
las plazas, ¿qué hacemos con 
ellas, que son de buen material? 
Ya hicimos talleres con vecinas, 
vecinos y diseñadores con una 
técnica que se llama ‘scamper’ 
para ver qué otras cosas visuali-
zaban que se pudiera hacer con 
esas papeleras. Fue muy nove-
doso lo que plantearon. La gente 
se imaginó un montón de usos 
buenísimos. Eso es algo intere-
sante, porque trabajamos sobre 
necesidades reales”.

Cada ejemplo no hace más que 
demostrar que, detrás de cada 
paso que se da, vecinas y veci-
nos tienen un papel indispensa-
ble. Hoy por hoy, contó Andrea 
Apolaro, “la gente quiere hacer, 
y ese es el gran cambio. Consi-
dero que estamos en la era de 
la colaboración, la gente quiere 
juntarse con otras personas y 
ver que lo que hace es concre-
to, tangible. Ahora en la agencia 
de noticias nos pasó que mucha 
gente jubilada quería estar. Les 
explicamos que es para perso-
nas de 12 a 18. Eso demuestra 
que la gente está buscando 
caminos para participar desde 
otro lugar, y eso es bueno”.

“Hay una demanda de las per-
sonas de querer estar, y está 
buenísimo que eso exista. En 
ese sentido, los laboratorios son 
espacios híbridos que permiten 
tener un vínculo sostenido por la 
institucionalidad y un trabajo y 
un apoyo de personas que pue-
den sumarse, y acá tienen un 
lugar”, cerró.

Está abierta la convocatoria a propuestas 
para solucionar problemas sociales en la 
comunidad.

¡Presentá tu 
idea!: se viene 
la Laboratoria

 f Quienes deseen participar de algunas de las propuestas de 
Montevideo LAB tienen varios caminos para hacerlo. Pueden acercarse 
al Modelo Abierto (ex Mercado Modelo), donde funcionan sus oficinas, 
mandar un mail a montevideolab@imm.gub.uy o contactarse a través 
de las redes sociales de Montevideo Participa.

¿Cómo podes ser parte?

Uno de los grandes ejes sobre 
los que gira Montevideo LAB 
es la Laboratoria, que Andrea 
Apolaro definió como “una 
convocatoria a propuestas 
para resolver problemas que la 
gente visualiza. Son proyectos 
ciudadanos”. Las inscripciones 
de propuestas y para colaborar 
en proyectos ya está disponible 
en la página web de la 
Intendencia (montevideo.gub.uy/
areas-tematicas/participacion/
laboratoria).

Estaba previsto que las 
instancias, tanto la abierta 
a toda la ciudadanía como la 
específicamente destinada a 
funcionarias y funcionarios de 
la comuna, se desarrollaran 
en mayo. Sin embargo, 
habrá más tiempo para 
preparar ideas y planificar 
la participación en charlas, 
conversatorios y exposiciones, 
pues fue postergada. “Pronto 
compartiremos las nuevas 
fechas y detalles del evento 
para que puedas reservar en 
tu agenda”, anunciaron desde 
Montevideo LAB.

Sobre la metodología, la 
responsable del área explicó: 
“Recibimos las propuestas, 
seleccionamos según el 
criterio establecido, y luego 

hacer una convocatoria a 
colaboradores para sumarse a 
esa propuesta, para encontrarle 
la solución. Esas dos partes, 
los colaboradores y quienes 
presentaron el proyecto, no se 
conocen. Se generan grupos 
de trabajo para construir 
soluciones”.

Este último es uno de los 
aspectos más destacados, 
pues “genera que se vinculen 
personas que no se conocen, 
que los saberes circulen, y 
que se de un intercambio 
enriquecedor para todos. Son 10 
días de trabajo muy intenso para 
encontrar soluciones”. 

Los 4 ejes

Los proyectos de impacto social 
se centrarán en cuatro ejes, que 
se desarrollan en el marco de la 
celebración de los 300 años de 
Montevideo:

*Montevideo y la creación: 
ciencia, cultura e innovación
*Montevideo abierta: migración, 
comunidades y convivencia
*Montevideo y la igualdad: 
diversidad, equidad y derechos
*Montevideo y sus generaciones: 
infancia, juventud e historias de 
vida

"Tiene que ver con una forma de construir 
sociedad, un hacia dónde vamos, pero 
juntos. Esas son las cosas más lindas que 
tienen los laboratorios".



L
a Intendencia de Mon-
tevideo se trazó el 
objetivo de no solo 
acumular información 
y conocimiento para 

tomar sus decisiones basadas 
en evidencia concreta, sino ade-
más compartir esos datos acu-
mulados con toda la ciudadanía. 
La política de Datos Abiertos, 
que tuvo uno de sus grandes 
hitos con la creación del Obser-
vatorio que reúne y disponibiliza 
información, mucha en tiempo 
real, sobre áreas tan amplias e 
importantes como ambiente y 
salud, fue reconocida interna-
cionalmente: obtuvo el primer 
premio en la categoría “Trans-
formación Digital” de los Latam 
Smart City Awards 2023 que 
se llevaron a cabo en la ciudad 
mexicana de Mérida.

“Datos: herramienta para la ges-
tión de ciudades” fue el nombre 
del proyecto premiado por un 
galardón que reconoce estrate-
gias e ideas innovadoras que as-
piren a construir ciudades más 
sostenibles e inclusivas para 
vivir, así como a generar impac-
to en la vida de las personas. 
La propuesta de la IM pone a 
disposición de todas y todos los 
datos generados, lo que permite 
analizarlos y tomar decisiones 
basada en estos. De este modo 
se fomenta la transparencia y 

se ofrecen fundamentos para 
las acciones desarrolladas en el 
territorio.

Las tres claves

Juan José Prada, director de 
Tecnología para Ciudades Inte-
ligentes de la IM, destacó que 
la política premiada en una ca-
tegoría en la que también es-
tuvieron nominados Santiago 
de Chile y Ciudad de México “se 
basa en tres pilares fundamen-
tales: ciudadanía, liderazgo y 
equipo”. Además, destacó que 
“el liderazgo lo tenemos porque 
desde que asumió la intendenta 
Carolina Cosse trabajamos con 
una forma de gestionar basada 
en evidencia, que ha sido motor 
para poder generar un montón 
de información para la ciudada-
nía”.

Para los caminos que viene re-
corriendo la comuna en mate-
ria de Datos Abiertos “el equipo 
es fundamental y lo tenemos: 
no solo las y los funcionarios 
de Tecnologías de la Informa-
ción, sino las y los servidores 
públicos de la Intendencia que 
trabajan en el Comité de Datos. 
Finalmente es clave el aporte de 
la ciudadanía: precisamos que 
sean partícipes de la gestión ya 
que nosotros trabajamos junto a 
ellos”.

Obtuvo el primer lugar en la categoría 
“Transformación Digital” de los Latam Smart City 
Awards 2023 que se desarrollaron en México.

Política de Datos Abiertos 
de la IM fue premiada 
internacionalmente

Latam Smart City Awards 2023. Mayo, 2023.

Otras 25 
organizaciones 
recibieron el sello 
de Montevideo 
más Verde
La IM otorgó por segunda vez este reconocimiento a colectivos 
que demuestran amplio compromiso en el cuidado del ambiente 
a través de prácticas amigables y sustentables.

El martes 23 de mayo la intendenta de 
Montevideo, Carolina Cosee, distinguió a 
25 organizaciones más con el sello Mon-
tevideo más verde, por su colaboración y 
compromiso en la protección del ambien-
te.

El sello Montevideo más verde es un reco-
nocimiento que otorga la actual adminis-
tración a aquellas organizaciones civiles, 
instituciones, personas, comercios y coo-
perativas que en sus acciones demues-
tran afinidad con la política de sustentabi-
lidad ambiental que desarrolla a través de 
la estrategia Montevideo más verde.

Además, se anunció que se abre la postu-
lación para que instituciones educativas 
se puedan postular para los fondos no 
rembolsables e integrarse a la estrategia 
desplegada por la Intendencia. 

Las organizaciones reconocidas en la pre-
sente edición, 2023-2024, se suman a las 
15 cooperativas que en diciembre de 2022 
fueron distinguidas con el sello y recibie-
ron a su vez $200.000 en fondos para la 
ejecución de proyectos verdes (huertas, 
paneles solares para espacios compar-
tidos, reciclaje y economía circular), así 
como a las 198 cooperativas de vivienda 
destacadas en agosto del mismo año.



Taller de Cocina Uruguay en la feria de la calle Emilio Romero y 
Avda. Agraciada. Octubre, 2022. Foto: Artigas Pessio / IM.

Torta de 
mandarina

*Método de cocción: horno 180°C 
*Tiempo de cocción: 30 minutos 
*Rendimiento: 20 porciones 
*Recipiente de elaboración: asadera 25x35 cm 
 

INGREDIENTES:
-Harina: 3 tazas 
-Polvo de hornear: 2 cdas. 
-Azúcar: 1 taza 
-Huevos: 2 unidades 
-Mandarinas: 6 unidades sin cáscara ni semillas 
-Cáscara de mandarina: 1 unidad 
-Aceite: 1/4 taza

  PROCEDIMIENTO: 
1 Lavar las mandarinas y los huevos. 
2 Licuar los huevos, azúcar, aceite, mandarinas y cáscara. 
3 Mezclar los ingredientes secos con los húmedos hasta formar una 
masa homogénea. 
4 Colocar en tortera previamente aceitada y enharinada. 
5 Cocinar en horno precalentado por 30 minutos. 

+ Datos
Durante los meses de invierno las mandarinas están en su estado 
óptimo, muy sabrosas y a un precio muy accesible, por lo que es 
buen momento para aprovecharlas e incluirlas en todas las prepa-
raciones. Una opción es esta rica torta, muy fácil de elaborar. 

Alimentación 
saludable en 
los barrios

Los cursos de Cocina Uruguay 
continuarán recorriendo 
Montevideo durante los 
próximos días. La alimentación 
saludable será el tema de las 
dos próximas instancias, que 
serán en el Molino de Pérez (del 
31 de mayo al 2 de junio, entre 
las 14.30 y las 16.30 horas) y 
APEX Cerro (del 6 al 8 de junio 
de 9.30 a 12 horas).

En el caso de la primera 
instancia mencionada, 
se trata de un espacio 
pensado especialmente para 
adolescentes. Los interesados 
en anotarse pueden hacerlo a 
través del número 099 364 218.

Vale recordar que todas las 
actividades de Cocina Uruguay, 
el programa de educación 
alimentaria de la Intendencia 
de Montevideo, son de acceso 
libre y gratuitas, dirigidas por 
un equipo de licenciadas/os 
en nutrición y cocineras/os. Al 
finalizar los cursos se entrega 
a cada participante un libro 
con más de 150 recetas fáciles, 
económicas y saludables.

Si querés tener más 
información sobre actividades, 
cursos y talleres podes llamar 
al 1950 8647 de lunes a viernes 
de 11 a 15 horas o mandar 
un mail a la casilla cocina.
uruguay@imm.gub.uy. Otras 
vías de contacto son las redes 
sociales: @cocinauruguayIM y 
@Imigualitario.

LA RECETA DE COCINA URUGUAY

SIGUEN LOS CURSOS



ideas para disfrutar 
de Montevideo 
y su cultura 7

Las actividades culturales 
no cesan en la ciudad de 

Montevideo, con múltiples 
propuestas para que todos y 

todas puedan acceder. 

El Semanario ABC te deja 
algunas propuestas culturales 

para poder aprovechar 
durante la semana del 27 de 

mayo al 2 de junio. 

Presentación de la Comedia Nacional en el Teatro Florencio Sánchez . Foto: Agustín Fernandez/ IM

Peatonal barrial en Jacinto Vera. Foto: Estefania Muracciole/ IM



1 Ciclo Retrospectiva: a 50 años del 
Golpe de Estado

Retrospectiva es un ciclo de cine propuesto por Monte-
video Audiovisual que busca replantear miradas sobre 
el pasado reciente. En este 2023, a 50 años del Golpe 
de Estado, presentan un ciclo especial de 12 películas. 
Se podrán ver durante mayo y junio en la red de salas 
y centros culturales de la Intendencia de Montevideo 
ubicadas en los 8 municipios de la ciudad y algunos es-
pacios del departamento de Canelones. 

Todas las funciones del ciclo son con entrada gratuita, 
las próximas son: 

“Por esos ojos", en Crece Flor de Maroñas. Viernes 26 
de mayo, 18 horas.

“Decile a Mario que no vuelva", sábado 27 de mayo, 
19.30 horas. Centro Cultural Alba Roballo. 

“Migas de pan", domingo 28 de mayo, 18 horas. Centro 
Cultural Artesano

"Migas de pan", viernes 2 de junio, 17 horas. Complejo 
Sacude. 

“El almanaque", jueves 1 de junio, 19.00 horas. Centro 
Cultural Terminal Goes. 

“Febrero amargo", jueves 1 de junio, 20.00 horas. Sala 
Zitarrosa. 

“Febrero amargo", jueves 1 de junio, 20.00 horas. Sala 
Lazaroff. 

“Febrero amargo", viernes 2 de junio, 20.00 horas. Cen-
tro Cultural Parque del Plata. 

2 Mayo de músicas es el ciclo del 
Florencio

El Centro Cultural Florencio Sánchez presenta Mayo de 
música, un ciclo creado para descubrir grandes músi-
cas de nuestra escena musical nacional. Durante todo 

el mes de mayo disfrutaremos de diferentes artistas, 
géneros y talentos emergentes.

Viernes 26 de mayo, 21 horas Sophia Zelniker llega con 
su banda, una artista, cantante y compositora urugua-
ya con gusto por la fusión de estilos llevados al espa-
ñol, experimentando la música como una expresión de 
poesía, emociones y diferentes ambientes sensoriales.

Sábado 27 de mayo, 20 horas estará Noe Santana & 
Banda en Centro Cultural Florencio Sánchez. Noe San-
tana, cantante y compositora uruguaya, se presenta 
por primera vez en El Florencio junto a su banda. 
Entradas en Tickantel y boletería de sala

3 Teatro: Cuca 

El viernes de mayo, 21 horas en la Sala Lazaroff se pre-
senta “Cuca”.

La obra es la estampa de una mujer vulgar que oscila 
entre el desparpajo y la sutileza, dejando ver una fron-
tera de la que no se habla. De la misma forma que el 
personaje, la autora crea el texto desde su necesidad 
de decir. Atravesada por sus propias memorias, viven-
cias ajenas e imágenes de la infancia, crea una otredad 
que le es familiar. Motivada por narrar las historias que 
no se cuentan, para así darle voz a las mujeres invisi-
bles de nuestra cotidianeidad.

Entradas a la venta en Tickantel, redes de cobranza y 
boletería de la Sala, desde una hora antes del comien-
zo del show.

4 Taller: ¿bailamos cumbia?

En el mes de la plena, en la Sala Lazaroff, los sábados 
de mayo se baila cumbia. Llega el último de los 4 en-
cuentros de mayo para bailar música tropical. La ac-
tividad está pensada para adolescentes y adultos con 
ganas de moverse, compartir y recordar temones. 

Fecha: sábado 27 de mayo, 14 horas. Repasaremos los 
pasos y coreos de los encuentros pasados y cerrare-
mos este ciclo rompiendo la pista, como corresponde.

Entrada gratuita, con reservas en sala.lazaroff@imm.
gub.uy, 1950 9075 - 099 612 009

5 La Tabaré en La Experimental 

El viernes 27 de mayo, 21.00 horas en el Centro Cul-
tural La Experimental se presenta la legendaria banda 
de rock uruguaya con su Gira barrial y misteriosa. Para 
este espectáculo que girará por los barrios de Montevi-
deo, la banda se transforma para versionar las rarezas 
y sus canciones más populares. Contará con la partici-
pación de músicos invitados que intervendrán un mis-
terioso repertorio, en un formato íntimo, con el cual los 
espectadores vivirán la experiencia de la proximidad y 
una conexión cercana con los artistas.

Entradas a la venta en Tickantel.

6 Música: El Gato de Ponce

Sábado 27 de mayo, 21 horas en la Sala Lazaroff se 
presenta: “El gato de Ponce”. Una banda de música po-
pular uruguaya influenciada por el Candombe beat, la 
murga canción del Canelones. Se presenta por primera 
vez en una sala en Montevideo con un repertorio con 
canciones de su autoría y algunos covers.

Entradas a la venta en Tickantel, redes de cobranza y 
boletería de la Sala, desde una hora antes del comien-
zo del show.

7 Documental: El juicio 

El domingo 28 de mayo, 18.30 horas en Teatro Solís 
se exhibirá el documental en el marco del Mes de la 
memoria, junto a Cinemateca Uruguaya. El proceso 
judicial a los comandantes de la última dictadura ar-
gentina. 

Entrada libre con canje previo a partir del 24 de mayo. 
Hasta dos entradas por persona, en tickantel y bolete-
ría del teatro.

ABC+ Deporte y Cultura en Parque Idea Vilariño. Foto: IM



IM entregó 12 terrenos a 
cooperativas de viviendas
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El sistema cooperativo es un 
aliado fundamental de la 
Intendencia en la mejora y 

construcción de la ciudad y los 
barrios.

Es por ello que esta semana, se 
realizó la entrega en custodia 
de 12 terrenos destinados a 
cooperativas pertenecientes a 4 
federaciones: COVIPRO, FUCVAM, 
FECOVI Y PVS (Plan de Vivienda 
Sindical).

La iniciativa se enmarca en el 
proceso de la revitalización del 
barrio del ex Mercado Modelo, 
que beneficiará a más de 300 
familias que podrán acceder a la 
construcción de sus viviendas.

La Cartera de Tierras, en este 
período, ha realizado un trabajo 
con énfasis en la ubicación de las 
cooperativas en áreas centrales e 
intermedias de la ciudad, para lo 
cual se elaboró un Plan de Tierras 
que va hasta el final del período 
y tiene por objetivo entregar 
un total de 65 terrenos para 

cooperativas (dos tercios en áreas 
centrales e intermedias), cuyos 
convenios ya fueron firmados con 
las federaciones.

Las cooperativas trabajan codo a 
codo con la la IM con encuentros 
mensuales en los cuales 
participan las cuatro federaciones 
de cooperativas, con el objetivo 
de llegar a acuerdos en cuanto a 
la distribución de las tierras, su 
disponibilidad y las necesidades 
de las cooperativas entre otros 
temas.

A su vez, el dinero que reintegran 
las cooperativas beneficiadas 
permite la compra de más 
tierras, fortaleciendo la cartera 
de tierras, lo que permite que 
otras cooperativas accedan en el 
futuro.

La Cartera de Tierras de la IM fue 
creada en 1991 y es una de las 
herramientas más importantes 
para el acceso a la vivienda digna 
para los trabajadores y sectores 
populares. 

Entrega de terrenos a cooperativas en la zona del ex Mercado Modelo. Mayo, 2023. Foto: Agustín Fernández / IM.

Se trata de la entrega en custodia de 12 terrenos destinados a cooperativas de vivienda 
para que comiencen sus proyectos y puedan acceder por sorteo a los préstamos.

"No vamos a parar 
ni un minuto 
en alimentar 
la cartera de 
tierras y vamos 
a seguir con 
nuestra política de 
entrega de tierras 
al movimiento 
cooperativo, 
porque así es 
como se construye 
la Montevideo que 
queremos".

Carolina Cosse

La Intendencia le entregó a la Cooperativa 
Hamabi las llaves en custodia de la finca 
ubicada en San Martín y Juan José Quesada. 
Allí se ejecutará un proyecto que generará 
un profundo cambio en la vida de personas 
usuarias de salud mental que se encuentran 
en proceso de desinstitucionalización, que 
podrán acceder a una vivienda propia.

Desde que adquirió el inmueble, la comuna 
está llevando a cabo diversos trabajos de re-
facción para dejarlo en óptimas condiciones 
para sus futuros habitantes.

Usuarios y usuarias de 
salud mental tendrán 
vivienda propia

Acto de entrega de llaves a la cooperativa de viviendas HAMABI. 
Mayo, 2023. Foto: IM.


